



#### Introducción

Las Unidades de Búsqueda Activa son equipos especializados que se encargan de identificar y captar a niñas y niños que presentan desnutrición aguda o riesgo de desarrollarla, así como a mujeres gestantes con bajo peso para la edad gestacional, en zonas rurales y rurales dispersas. Su principal objetivo es activar de manera oportuna la ruta de atención para la desnutrición, canalizando a los afectados hacia las diferentes modalidades de atención del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF) en los territorios.

Este modelo surge en 2019, como parte del Plan Nacional Contra la Desnutrición Nl1+, cuyo propósito estratégico es fortalecer la detección y atención oportuna de niñas y niños en condiciones de desnutrición. Las Unidades de Búsqueda Activa están integradas por profesionales, técnicos y gestores territoriales que, en los departamentos priorizados, realizan labores de identificación, captación y gestión de la atención de las poblaciones vulnerables en estas áreas.

Las acciones implementadas en el año 2024, son con base a las herramientas de participación ciudadana y control social, las cuales permiten identificar y evaluar la gestión institucional.

## Objetivos **«Evaluación de eficacia operativa»**

#### General

Realizar un análisis a profundidad de la implementación de las Unidades de Búsqueda Activa (UBA) en sus diferentes tipos: **regular, integral y cualificada,** con el fin de determinar sus fortalezas, cuellos de botella y oportunidades de mejora.

#### Específicos

- Reconstruir el mapa de procesos y analizar el flujo de las operaciones para la implementación de las Unidades de Búsqueda Activa.
- Identificar grado de cumplimiento de los objetivos definidos para las Unidades de Búsqueda Activa y las características de calidad de los productos y resultados obtenidos.
- Identificar y cuantificar el efecto causal de las Unidades de Búsqueda Activa sobre los resultados observados y sus beneficiarios.



Las UBA cumplen con su objetivo de **identificación y valoración nutricional**. Sin embargo, falta claridad sobre cuál debe ser su alcance en el marco de la estrategia de prevención y atención a la DNT aguda.

Las Unidades de Búsqueda Activa tienen el potencial de ser la puerta de entrada a un servicio de **prevención de la DNT aguda para niñas y niños,** en articulación con otras entidades públicas y privadas, especialmente para las niñas y niños no vinculados al ICBF.

Los tres tipos de Unidades de Búsqueda tienen la capacidad potencial de llegar al mismo perfil de usuario para prestar servicios diferentes. Por lo tanto, es recomendable el diseño de nuevos modelos de atención o alianzas con cooperación internacional, y analizar la conveniencia de mantener un paquete unificado de servicios que sean brindados en función de las necesidades específicas de los usuarios para evitar inequidades en el acceso.

El seguimiento y la **gestión efectiva de casos** de niñas y niños menores de cinco años con desnutrición, riesgo de desnutrición y **para mujeres gestantes** con bajo peso para la edad gestacional continúa siendo un desafío en el alcance del servicio que prestan.



# Con respecto a las capacidades



La vinculación de niñas y niños en DNT aguda o riesgo de DNT aguda a los servicios del ICBF, una vez son identificados por las UBA, ocurre solamente entre el 12 % y el 16 % de los casos. Garantizar la vinculación efectiva a servicios priorizados del ICBF debería ser uno de los objetivos más importantes para una Unidades de Búsqueda Activa.

Al pensar en una reorientación de los servicios de la Dirección de Nutrición, se identifica que el seguimiento y la gestión efectiva de oferta a los casos identificados requiere de un sistema de información con alertas tempranas basadas en factores de riesgo y la articulación efectiva con servicios de primera infancia.





Para futuros ejercicios de cooperación **es clave contar con una planeación y operación coordinada entre las diferentes misionales,** con el fin de evitar sobreoferta y para focalizar adecuadamente los servicios en el territorio.

La planeación operativa mensual que deriva en la priorización y focalización de los territorios a donde las Unidades de Búsqueda Activa se desplazan, está basada en diversas fuentes de información y criterios heterogéneos. Se requiere:

- 1. Priorizar zonas con menor cobertura de servicios de ICBF
- 2. Priorizar con base en factores de riesgo de DNT
- 3. Diseñar criterios de cumplimiento e indicadores de gestión estandarizados para las Unidades de Búsqueda Activa.

Actualizar, de manera continua, los **lineamientos técnicos y administrativos** en función de los ajustes operativos que presenta el servicio.

Es necesario crear un sistema de registro y seguimiento nutricional, que incluya:

- 1 Cruces efectivos entre sistemas de información del ICBE
- 2. Seguimiento nominal y dinámico de casos
- 3. Alertas tempranas y factores de riesgo
- 4. Derivaciones con referencia y contrarreferencia
- 5. Planes de intervención para manejo de crisis nutricionales.





# Con respecto a la gestión del conocimiento

El formato de caracterización familiar utilizada por las Unidades de Búsqueda Activa contiene información valiosa que puede ser utilizada para realizar el análisis sobre las condiciones de los usuarios como, por ejemplo, un análisis de riesgo ex\_ante, para la planeación de coberturas y servicios de la Dirección de Nutrición





Se sugiere fortalecer los ejercicios de gestión y cruce de información interinstitucional para construir un modelo de gestión de caso, incluyendo atención y seguimiento, y mejorar los procesos de focalización y priorización de los servicios



De requerir más información por favor comuníquese con los canales dispuestos por el Instituto Colombiano de Bienestar familiar ICBF, los cuales se encuentran a continuación:



Línea gratuita nacional ICBF: 01 8000 91 80 80 www.icbf.gov.co









